



ORGANIZACION DE LOS ESTADOS AMERICANOS

COMISION INTERAMERICANA PARA EL CONTROL DEL ABUSO DE DROGAS

cicad

CUADRAGÉSIMO CUARTO PERIODO ORDINARIO DE SESIONES
Del 19 al 21 de noviembre de 2008
Santiago, Chile

OEA/Ser.LJ/XIV.2.44
CICAD/doc.1695/08
19 noviembre 2008
Original: Español

CONSTRUYENDO POLÍTICAS PARA EL TRATAMIENTO Y LA REHABILITACIÓN: VISIÓN DESDE LA SOCIEDAD CIVIL ORGANIZADA

RUBÉN GONZÁLEZ
PRESIDENTE DE LA
FEDERACIÓN DE ORGANIZACIONES
NO GUBERNAMENTALES DE LA ARGENTINA
PARA LA PREVENCIÓN Y EL TRATAMIENTO DEL ABUSO DE DROGAS

Construyendo políticas para el tratamiento y la rehabilitación: visión desde la sociedad civil organizada



RUBÉN GONZÁLEZ,
PRESIDENTE DE LA
FEDERACIÓN DE ORGANIZACIONES
NO GUBERNAMENTALES DE LA ARGENTINA
PARA LA PREVENCIÓN Y EL TRATAMIENTO DEL ABUSO
DE DROGAS



Cuadragésimo Cuarto Período Ordinario de Sesiones de CICAD - Santiago, Chile

FEDERACION DE ORGANIZACIONES NO GUBERNAMENTALES DE LA ARGENTINA PARA LA PREVENCIÓN Y EL TRATAMIENTO DEL ABUSO DE DROGAS

FONGA



- FONGA se constituye el 1° de Agosto de 1991.
- En la actualidad nuestra Federación nuclea a 72 instituciones de todo el país dedicadas a la prevención y asistencia de las adicciones. Reúne una amplia variedad de modelos de abordaje, acordes a la complejidad y diversidad que la problemática del consumo de sustancias presenta hoy en nuestro país.
- El objetivo central de la Federación es el de articular y fortalecer el trabajo de las instituciones federadas, desarrollando políticas complementarias de capacitación e integración de recursos, evaluación y desarrollo de modelos de gestión y calidad institucional y proyectos comunes de investigación.
- Junto a esta tarea se propone favorecer el dialogo permanente con los organismos gubernamentales, tendiendo a establecer criterios compartidos de trabajo y el desarrollo de políticas conjuntas.

Cuadragésimo Cuarto Período Ordinario de Sesiones de CICAD - Santiago, Chile

Capacidad de Atención e Impacto en la Población

Las instituciones federadas ofrecen un total de 4463 plazas de tratamiento en las diferentes modalidades en todo el país. En la modalidad de internación, ofrece un total de 1885 camas. En las diferentes modalidades no internativas se ofrecen un total de 2578 plazas.

En la Provincia de Buenos Aires se encuentran un total de 2472 plazas de tratamiento distribuidas de la siguiente manera:

Si consideramos que todos los tratamientos, sean residenciales o ambulatorios (en sus diferentes modalidades), involucran a la familia o a miembros del entorno inmediato de la persona en tratamiento (parejas, hijos, vecinos, amigos) podemos concluir que los servicios de asistencia brindados por las instituciones de FONGA impactan de manera directa sobre un total aproximado de diez mil personas.

Las tareas de prevención son desarrolladas tanto por las por instituciones especializadas en el tema, como así también por muchas instituciones que brindan asistencia.

Modalidades

Región	Internación	Hospital de Día (8 hs.)	Hospital de Medio Día (4 hs.)	Ambulatorio
Pcia. Bs. As.	1226	396	414	436
Resto del país	659	507	593	232

Las instituciones especializadas desarrollan su tarea en los diferentes estratos sociales y en las diferentes zonas de la provincia. Se realiza un trabajo de muy alto impacto en los niños y adolescentes escolarizados y en franjas de la población consideradas vulnerables. Los objetivos que en general se persiguen son: brindar información calificada para la adecuada toma de decisiones saludables; la intervención directa e indirecta en grupos poblacionales para generar condiciones de cambios de conductas y desarrollo de habilidades para la vida.

Aquellas instituciones que trabajan en la asistencia, desarrollan programas de prevención dirigidos a la población en tratamiento y sus familias, como así también realizan intervenciones territoriales de distinto alcance en escuelas y zonas problemáticas.

Relación ONGS – Estado una articulación necesaria

- Mas allá de todas las dificultades de las ONGs, éstas son las entidades históricamente mas estables que en Argentina han sostenido y sostienen acciones de Prevención, y Asistencia de la Drogadependencia.**
- Los sucesivos cambios de autoridades han impedido cierta continuidad.**
- Las ONGs son las que sostienen la mayor cantidad de pacientes asistidos desde la Admisión hasta la Incorporación Social en Argentina.**
- Las ONGs han ido experimentando una proceso de profesionalización .**

Cuadragésimo Cuarto Período Ordinario de Sesiones de CICAD - Santiago, Chile

- El rol de las Ongs ha sido siempre el de acompañar el cambio de los fenómenos sociales y estar mas cerca de los problemas teniendo en cuenta que dentro de las fortalezas de las Ongs esta el de la plasticidad, de la inexistencia de la burocracia y de la CONTINUIDAD...Valor este último fundamental para la eficacia de las respuestas a las problemáticas sociales.**

Cuadragésimo Cuarto Período Ordinario de Sesiones de CICAD - Santiago, Chile

Claves de la articulación Estado-Ongs



- **Confianza mutua que surge del conocimiento y del dialogo.**
- **Redefinición de lo publico y la gratuidad**
- **Compromiso con el concepto de Calidad institucional.**
- **Planificación de las estrategias .**

Cuadragésimo Cuarto Período Ordinario de Sesiones de CICAD - Santiago, Chile

- En línea con lo que FONGA viene proponiendo en todas las instancias internacionales de las que participa, creemos fundamental delinear un **Plan Nacional Para El Abordaje Del Problema Del Consumo De Drogas**, que convoque a todos los actores directamente relacionados con la prevención y asistencia de las adicciones.
- Este plan debe considerar un período no menor a los diez años, y estipular las pautas de trabajo que tanto el Estado como las Organizaciones de la Sociedad Civil deben observar como guías de su accionar. También debe garantizar un acuerdo estratégico que no quede a merced de los avatares políticos e institucionales.
- La respuesta al problema del consumo de drogas debe estar orientada por una perspectiva integral que articule claramente las dimensiones sanitarias, sociales y educativas que lo constituyen de manera central. Definirlo sólo como un problema de salud, implica caer en un reduccionismo que no consideramos apropiado

Cuadragésimo Cuarto Período Ordinario de Sesiones de CICAD - Santiago, Chile

- Esa respuesta debe estar a cargo de un **organismo específico** que nucleee todas las tareas de prevención, asistencia e investigación, articulando las áreas ministeriales que correspondan.
- La política que surja del Plan Nacional debería estar fuertemente acompañada de un compromiso por parte del Estado Nacional a incrementar sustancialmente el apoyo al sector Público y de las ONG's, sin el cual toda iniciativa caería en vía muerta.
- Estamos plenamente convencidos que el eje estratégico de un Plan de estas características debe ser una fuerte alianza entre el Estado y las organizaciones del Tercer Sector.

Muchas gracias.

fonga@fibertel.com.ar
www.fonga.org.ar

- *Colaboraron conmigo en las ideas para esta presentación el Lic. Juan C. Mansilla y el Lic. Fabian Chiosso, integrantes de la Federación.*